

Peraturan-peraturan mengenai perkawinan yang sudah diatur dalam Undang-Undang Perkawinan dan Kompilasi Hukum Islam ternyata belumlah cukup untuk mengakomodir masalah-masalah perkawinan yang berkembang di masyarakat. Hal inilah yang menimbulkan munculnya kebijakan-kebijakan khusus sebagai upaya memecahkan problem yang terjadi di masyarakat. Meskipun demikian, kebijakan tersebut tidaklah boleh bertentangan dengan peraturan pokok yang sudah ada (*lex superior derogat lex inferior*).

Penelitian kali ini adalah mengenai kebijakan KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan yang mewajibkan tes urine bagi calon mempelai wanita. Kebijakan ini berawal dari keprihatinan masyarakat terhadap maraknya fenomena pergaulan bebas di kalangan remaja yang sering berdampak pada kehamilan di luar nikah. Fenomena tersebut lambat laun menjadi sebuah permasalahan di kalangan masyarakat yang harus segera dicarikan jalan keluarnya. Oleh karena itu, KUA kecamatan Paciran berinisiatif untuk membuat kebijakan baru sebagai respon atas permasalahan yang timbul di masyarakat tersebut. Kebijakan tersebut diharapkan dapat meminimalisir kasus kawin hamil yang tidak lain disebabkan kehamilan di luar nikah.

Bahkan berdasarkan pengamatan sementara, fenomena kawin hamil di wilayah kecamatan Paciran meningkat dibandingkan dengan tahun-tahun sebelumnya. Menurut keterangan pegawai KUA kecamatan Paciran, pada tahun-tahun sebelumnya KUA kecamatan Paciran hampir tidak pernah menangani

3. Syarat dan rukun dalam perkawinan di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan.
4. Sebab atau faktor timbulnya kewajiban tes urine bagi calon pengantin wanita di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan.
5. Tujuan diadakannya kewajiban tes urine di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupten Lamongan.
6. Hikmah diwajibkannya tes urine bagi calon pengantin wanita di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan.
7. Implikasi atau akibat hukum kewajiban tes urine bagi calon pengantin wanita di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan.
8. Analisis hukum Islam terhadap kewajiban tes urine bagi calon pengantin wanita di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan.

Berdasarkan identifikasi masalah di atas, ada beberapa poin atau masalah yang perlu dibatasi dalam penelitian ini agar fokus pembahasan dalam penulisan skripsi ini tidak terlalu melebar. Adapun poin tersebut antara lain:

1. Sebab timbulnya kewajiban tes urine bagi calon pengantin wanita di wilayah KUA kecamtan Paciran kabupaten Lamongan .
2. Analisis hukum Islam terhadap kewajiban tes urine bagi calon pengantin wanita di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan.

C. Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang dan identifikasi masalah yang telah dijelaskan sebelumnya, penelitian ini memiliki beberapa rumusan masalah sebagai berikut:

1. **Mengapa timbul kewajiban tes urine bagi calon pengantin wanita di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan?**
2. **Bagaimana analisis hukum Islam terhadap kewajiban tes urine bagi calon pengantin wanita di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan?**

D. Kajian Pustaka

Kajian pustaka pada penelitian ini pada dasarnya adalah untuk mendapatkan gambaran topik yang akan diteliti dengan penelitian sejenis yang pernah diteliti sebelumnya. Kajian pustaka bertujuan untuk menarik perbedaan yang mendasar antara penelitian yang sedang dilakukan dengan kajian atau penelitian yang pernah dilakukan sebelumnya, sehingga diharapkan tidak ada pengulangan materi secara mutlak.

Berdasarkan penelusuran yang telah dilakukan melalui berbagai media, belum pernah ditemukan literatur atau karya ilmiah yang membahas secara khusus tentang tes urine dalam kaitannya dengan perkawinan. Namun, ada beberapa buku yang berkaitan dengan penelitian ini, sebab salah satu tujuan diwajibkannya tes urine bagi calon pengantin wanita dalam penelitian ini adalah

1. Skripsi yang ditulis oleh Moch. Charis Camdi yang berjudul “Analisis Hukum Islam terhadap Implementasi Surat Edaran Dirjen Bimas Islam DJ. II/PW.01/1997/2009 tentang Kursus Calon Pengantin”.²⁰ Skripsi tersebut menjelaskan bahwa berdasarkan Surat Edaran Dirjen Bimas Islam DJ. II/PW.01/1997/2009 tentang Kursus Calon Pengantin, maka setiap calon pengantin diwajibkan mengikuti kursus calon pengantin (SUSCATIN) sebagai syarat wajib dalam perkawinan yang dibuktikan dengan sertifikat yang diperoleh dari mengikuti kursus tersebut. Suscatin ini dilakukan sebagai upaya untuk meminimalisir tingkat perceraian dan kekerasan dalam rumah tangga yang semakin meningkat di masyarakat sehingga tidak ada alasan untuk tidak merealisasikannya.
2. Skripsi yang ditulis oleh Maziyyatul Hikmah dengan judul “Penundaan Perkawinan bagi Wanita Hamil Ditinjau dari Metode *Sadd al-Zarī’ah* (Studi di Desa Mojorejo Kecamatan Junrejo Kota Batu)”.²¹ Dalam penelitian ini, ada dua hal penting yang diteliti, yaitu faktor yang menjadi penyebab adanya penundaan perkawinan bagi wanita hamil di desa Mojorejo kecamatan Junrejo kota Batu serta penundaan perkawinan bagi wanita hamil ditinjau dari metode *sadd al-zarī’ah*. Berdasarkan penelitian yang dilakukan, adanya

²⁰ Moch. Charis Chamdi, *Analisis Hukum Islam terhadap Implementasi Surat Edaran Dirjen Bimas Islam DJ. II/PW.01/1997/2009 tentang Kursus Calon Pengantin*, Skripsi, (Surabaya: Fakultas Syariah IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2010).

²¹ Maziyyatul Hikmah, *Penundaan Perkawinan bagi Wanita Hamil Ditinjau dari Metode Sadd al-zarī’ah (Studi di Desa Mojorejo kecamatan Junrejo kota Batu)*, Skripsi, (Malang: Fakultas Syariah UIN Maulana Malik Ibrahim, 2011).

kebijakan tentang penundaan perkawinan bagi wanita hamil di desa Mojorejo kecamatan Jonrejo kota Batu disebabkan tingginya angka kasus hamil di luar nikah, sehingga dengan adanya kebijakan tersebut diharapkan dapat meminimalisir fenomena hamil di luar nikah.

3. Skripsi yang ditulis oleh Muh. Nur Syifa yang berjudul “Kawin Hamil dan Implikasinya di KUA Kecamatan Imogiri Bantul Yogyakarta Tahun 2006-2007 dalam Tinjauan Hukum Islam”.²² Yang diteliti dalam penelitian ini adalah proses pelaksanaan kawin hamil di KUA kecamatan Imogiri, karena di KUA sendiri masih ada beberapa permasalahan mengenai kawin hamil tersebut, apakah pelaksanaannya sudah sah atau sesuai dengan aturan yang ada atau belum. Kemudian faktor apa saja yang mendorong terjadinya perkawinan hamil tersebut serta implikasi kawin hamil tersebut terhadap kehidupan rumah tangga.

Permasalahan yang dikaji dalam penelitian ini pada dasarnya adalah tentang sebuah kebijakan yang menjadikan tes urine sebagai syarat wajib dalam perkawinan. Namun, latar belakang atau faktor yang menyebabkan ditetapkannya kebijakan tersebut adalah maraknya fenomena hamil di luar nikah yang berakibat pada naiknya prosentase pelaksanaan kawin hamil.

²² Muh. Nur Syifa, *Kawin Hamil dan Implikasinya di KUA Kecamatan Imogiri Bantul Yogyakarta Tahun 2006-2007 dalam Tinjauan Hukum Islam*, Skripsi, (Yogyakarta: Fakultas Syariah UIN Sunan Kalijaga, 2009).

3. **Calon Pengantin Wanita:** setiap wanita yang hendak melangsungkan pernikahan di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan, baik statusnya perawan maupun janda.
4. **KUA (Kantor Urusan Agama) kecamatan Paciran kabupaten Lamongan:** instansi Kementerian Agama Republik Indonesia di kecamatan Paciran yang bertugas melaksanakan sebagian tugas Kantor Kementerian Agama kabupaten Lamongan di bidang pencatatan perkawinan yang menjadikan tes urine sebagai kewajiban bagi setiap calon pengantin wanita yang melangsungkan pernikahan di wilayah KUA tersebut.

Berdasarkan definisi operasional yang sudah diuraikan di atas, maka dapat dipahami bahwa penelitian dengan judul “Analisis Hukum Islam terhadap Kewajiban Tes Urine bagi Calon Pengantin Wanita di Wilayah KUA Kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan” terbatas pada pembahasan mengenai tes urine bagi calon pengantin wanita yang dijadikan persyaratan dalam perkawinan di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan, yang kemudian akan dianalisa dengan hukum Islam.

Sumber primer adalah sumber data yang diperoleh langsung dari subjek penelitian yang bersifat utama dan penting guna mendapatkan sejumlah informasi yang berkaitan dengan penelitian ini. Sumber primer dapat diperoleh melalui prosedur dan teknik pengambilan data yang berupa *interview*, observasi, maupun penggunaan instrumen pengukuran yang khusus dirancang sesuai dengan tujuannya.²⁴ Sumber primer dalam penelitian ini adalah para responden yang terdiri dari:

- 1) Kepala dan pegawai KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan.
- 2) Pengantin wanita yang pernah melakukan tes urine.

b. Sumber Sekunder

Sumber sekunder adalah sumber yang menunjang kelengkapan data. Sumber sekunder biasanya telah tersusun dalam bentuk dokumen atau artikel.²⁵ Salah satu kegunaan sumber sekunder adalah memberikan semacam “petunjuk” ke arah mana peneliti melangkah.²⁶

Sumber skunder yang digunakan dalam penelitian ini antara lain adalah dokumen resmi yang berupa berkas atau arsip di KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan yang terkait dengan kewajiban tes urine. Selain itu Kompilasi Hukum Islam yang dijadikan sebagai salah satu

²⁴ Saifuddin Azwar, *Metode Penelitian*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, Cet. IV, 2003), 36.

²⁵ Sumardi Surya Brata, *Metodologi Penelitian*, (Jakarta: PT. Raja Grafindo persada, Cet. IV, 1995), 85.

²⁶ Peter Mahmud Marzuki, *Penelitian Hukum*, (Surabaya: Kencana, 2006), 155.

- c. Dokumentasi: dengan cara mengumpulkan, kemudian menelaah data yang didapat dari dokumen resmi KUA kecamatan Paciran baik berupa arsip, laporan, maupun catatan yang berkaitan dengan kebijakan yang mewajibkan tes urine bagi calon pengantin wanita di KUA tersebut.

4. Metode Analisis Data

Setelah data terkumpul langkah selanjutnya adalah menganalisis data. Analisis data adalah proses mengatur urutan-urutan data, mengorganisasikannya ke dalam suatu pola, kategori dan satuan uraian data.²⁸ Penelitian ini menggunakan metode deskriptif analitik, yaitu menggambarkan fakta-fakta secara sistematis kemudian dilakukan analisis terhadap fakta-fakta tersebut, sehingga dapat ditarik kesimpulan. Dengan metode ini, penelitian ini berusaha memaparkan fakta-fakta yang berkaitan dengan kebijakan KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan tentang kewajiban tes urine bagi calon pengantin wanita di wilayah KUA tersebut, sehingga diketahui sebab-sebab timbulnya kewajiban tersebut untuk selanjutnya dianalisis menggunakan hukum Islam dengan pola pikir deduktif.

²⁸ Lexy. J Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, Cet. XXVI, 2009), 248.

I. Sistematika Pembahasan

Agar dalam penulisan skripsi dapat terarah dan sesuai dengan yang diharapkan, maka penelitian ini membagi sistematika pembahasan menjadi lima bab yang terdiri dari beberapa subbab. Adapun sistematikanya sebagai berikut:

Bab pertama yaitu pendahuluan. Bab ini merupakan pengantar penelitian yang terdiri dari latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua merupakan landasan teori yang memuat tentang syarat dan rukun dalam perkawinan menurut *fuqahā'*, Undang-Undang Perkawinan No. 1 Tahun 1974, dan Kompilasi Hukum Islam. Kemudian pandangan *fuqahā'*, Undang-Undang Perkawinan No. 1 Tahun 1974, dan Kompilasi Hukum Islam tentang kawin hamil.

Bab ketiga merupakan data penelitian yang isinya meliputi gambaran umum KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan yang memuat beberapa materi tentang kondisi geografis KUA, visi dan misi KUA, struktur kepengurusan KUA. Kemudian juga membahas tentang latar belakang atau sebab timbulnya kewajiban tes urine bagi calon pengantin wanita di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan dan implikasi dari kewajiban tes urine di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan.

Bab keempat adalah analisis data. Bab ini merupakan inti dari penulisan skripsi ini, yaitu menerangkan tentang analisis hukum Islam terhadap kewajiban tes urine bagi calon pengantin wanita di wilayah KUA kecamatan Paciran kabupaten Lamongan.

Bab kelima yang merupakan penutup dari keempat bab sebelumnya yang terdiri dari kesimpulan dari hasil penelitian dan saran.